
Alta ocupación de camas UCI 
por pacientes no vacunados

ESPECIALISTAS HABLAN DE UNA NUEVA OLA DE CORONAVIRUS

Un total de 142 personas se 
encuentran hospitalizadas pro-
ducto de la Covid-19. 
Especialistas hablan de una 

nueva ola de coronavirus y lla-
man a rezagados a inmunizarse 
para evitar nuevos contagios. El 
alza de los nuevos casos, según 

las autoridades de Salud, se debe 
a una menor percepción de 
riesgo por parte de la comunidad, 
además de la alta movilidad y el 

incumplimiento en mantener la 
distancia necesaria o el uso de la 
mascarilla.  
“Al parecer estamos al inicio de 

una nueva ola (de contagios)”, 
advirtió la presidenta del Colegio 
Médico, Izkia Siches.

El 63% corresponde a quienes no se han inoculado o tienen esquema de vacunación incompleto.

CIUDAD PÁG.8
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POLÍTICA PÁG.5

Campeones nacionales y deportistas con experiencia internacional se darán cita en el “Grand Prix Marlene 
Ahrens” sobre la pista del estadio penquista. A partir de las 16 horas, con entrada gratuita. 

Más rápido, más alto, más fuerte: el Gran Prix en el Ester Roa

DEPORTES PÁG.16

CIUDAD PÁG.7

Documental rescata la 
historia de los lotinos 
fusilados en octubre de 1973

 FOTO: VASILI CARRILLO

Tomecina menor de 2 
años necesita fármaco que 
cuesta $1.600 millones
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EDITORIAL: DONACIONES A LAS CAMPAÑAS, LOS NEGOCIOS Y LA POLÍTICA

CULTURA&ESPECTÁCULOS PÁG. 14

Mozart 
online y 
concierto 
científico por 
la Orquesta  
Sinfónica
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Verba volant scripta manent

ENFOQUE

JOSÉ RAMÍREZ GAETE  
Licenciado en Ciencias Jurídicas y Sociales UdeC, 
Colectiva – Justicia en DD. HH.

El lunes 18 de octubre de 2021 
marca un hito fundamental en la 
historia republicana de Chile: el 
inicio oficial del debate constitu-
cional. La fecha coincide, curio-
sa y simbólicamente, con el esta-

llido social de 2019. Luego de 3 
meses de intenso trabajo, la Con-
vención aprobó y despachó 5 re-
glamentos (General, de Ética, de 
Participación Popular, de Parti-
cipación y Consulta Indígena, y 

ticularmente en estos primeros 
días. Hasta el martes 26 de octu-
bre las y los Convencionales Cons-
tituyentes tendrán 5 minutos cada 
uno para proferir Discursos de 
Apertura. En este sentido, Chi-
huailaf nos recuerda la relevan-
cia de la palabra, tan maltratada, 
pero fundamental para recono-
cernos en una misma comunidad. 

El debate constitucional ha co-
menzado. Se han instalado las 7 
comisiones temáticas, eligiendo a 
sus coordinadores, y prontamen-
te se aprobará el cronograma ge-
neral de trabajo de la Conven-
ción. Paulatinamente se irán de-
tallando los procedimientos de 
participación popular, que ya fue-
ron definidos y a los cuales ya se 
convoca. 

La Convención avanza, con una 
invitación abierta para que, como 
señaló la presidenta Loncon, de-
mos rienda suelta a la imagina-
ción, en este momento hermoso 
que nos toca vivir, construyendo lo 
común, para nuestras vidas y para 
las vidas de los que vendrán.

de Asignaciones), para luego abo-
carse a una primera semana te-
rritorial y finalmente inaugurar 
oficialmente el debate constitu-
cional, según lo dispuesto por el 
artículo 79 del Reglamento Gene-
ral. Una fecha simbólica, que cier-
tamente puede despertar dife-
rencias, pero que en definitiva 
une a la gran mayoría de Chile en 
un sentimiento común respecto 
a una profunda necesidad de 
transformación. 

La presidenta Elisa Loncon, en 
un hermoso discurso inaugural, 
evocó al poeta mapuche Elicura 
Chihuailaf, que en su libro “Reca-
do confidencial a los chilenos” se-
ñala: “Hay que recordar, me di-
cen, que la Palabra pone en movi-
miento al universo, porque surge 
de él, lo representa pues recoge su 
dualidad. Algunas culturas (algu-
nas civilizaciones) han olvidado la 
poesía de sus palabras, pero ella 
los espera yaciendo en la pacien-
cia, me están diciendo.” 

Pues bien, la palabra será la ac-
triz principal de este proceso, par-

Chihuailaf nos recuerda la relevancia de la 
palabra, tan maltratada, pero fundamental 
para reconocernos en una misma comunidad.  

El inicio oficial del  
debate constitucional
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RENÉ MUÑOZ KLOCK 
Asociación de Contratistas Forestales.

La participación laboral de las 
mujeres es de un 41 % a nivel nacio-
nal y de un 35 % en la región del Bio 
Bío (INE, abril a junio 2020). En el 
sector forestal bosque, esa cifra al-
canza a un 4 % en puestos de tra-
bajo relacionados principalmente 
a viveros, prevención de riesgos y 
administración. En el caso de la 
industria forestal la presencia de 
las mujeres alcanza valores cerca-
nos al 13 % (Reporte participación 
de las mujeres en la industria fores-
tal, Corma 2021). Si pensamos que 
más del 50% de la población del 
país son mujeres, podremos con-
cluir que hay un enorme poten-
cial de talento subutilizado que es 
posible desarrollar en las grandes 
necesidades del sector forestal. 

Hoy nuestro sector es deficitario 
de personas que puedan trabajar 
en áreas como la conducción de 
transporte, supervisión, operación 
de equipos forestales y mecánicos. 
Esto hace que debamos mirar ha-
cia la empleabilidad femenina te-
niendo un doble propósito: prime-
ro, explorar una nueva oferta de 
trabajadoras y caminar hacia la 

ra de procesador. Ellas han cumpli-
do todos los requisitos exigidos y 
son flamantes operadoras de equi-
pos forestales. 

Sin duda, ellas serán las primeras 
de muchas que buscan insertarse 
laboralmente y demuestran que en 
el mundo forestal también hay es-
pacio para ellas con sus historias, 
sueños y proyectos, vistos desde 
una nueva mirada, esa que les ofre-
ce oportunidades de incorpora-
ción y mejora social para ellas y 
sus familias.

equidad laboral, último concepto 
que forma parte de los diecisiete 
objetivos de desarrollo sostenible 
de la ONU (ODS). Segundo, las cer-
tificaciones internacionales de ma-
nejo responsable de los bosques 
también lo exigen dentro de sus 
estándares. 

De acuerdo al Servicio Nacional 
de la Mujer y Equidad de Género 
(Sernameg) del Biobío la mayor 
participación laboral de las muje-
res, produciría los siguientes efec-
tos: reduciría la pobreza extrema 
en un 20 %, aumentaría en un 10 % 
el ingreso per cápita, elevaría el ni-
vel de calificación del trabajo, me-
joraría la relación en el desarrollo 
de las personas ya que los equipos 
mixtos de trabajo se autoregulan y 
finalmente, el gran objetivo país, 
mejoraría el bienestar general fa-
miliar y social. 

La Asociación de Contratistas 
Forestales AG, ACOFORAG, ha 
sido pionera en la apuesta de co-
menzar a capacitar mujeres para 
puestos de trabajo calificados en el 
bosque. Es así que, en conjunto 
con el Sernameg, se seleccionaron 

La incorporación de las 
mujeres al trabajo 
en los bosques   

Durante la jornada del jueves 
el Ministerio de Salud (Minsal) 
presentó un nuevo balance de 
coronavirus: Chile reportó las 
peores cifras Covid-19 en casi 3 
meses, con 1.843 nuevos casos, 
12 fallecidos y una positividad 
del 2,70%, en donde la Región 
Metropolitana lidera los conta-
gios. De acuerdo con la informa-
ción entregada, Chile sería el país 
de Sudamérica con más casos 
por millón de habitantes. 

 
 

Paula Daza @pdazan 
¡#SigamosCuidándonos porque 
la pandemia no ha terminado! 
Es muy importante mantener 
las medidas de autocuidado y 
una correcta ventilación de es-
pacios cerrados para evitar el 
contagio de #COVID_19. 
 
Juan Carlos Said 
@juancarlossaid 
Situación debería ser menos 
grave q en olas previas dado ele-
vados niveles d vacunación, sin 
embargo, es posible q situación 
en hospitales sea complicada. 
Esto debido a q : “Un 72,24% de 
la población ya tiene  2 dosis. Un 
71,18% ya tiene dos semanas 
después de la 2° dosis) (HILO) 
 
Yasna Provoste Campillay 
@ProvosteYasna 
La pandemia no ha terminado. 
Lamentablemente, las cifras de 
contagiados están volviendo a 
crecer. Hago un llamado a no re-
lajar las medidas de prevención. 
Son muchas familias las que 
han sufrido. Evitemos que más 
chilenos y chilenas mueran. 
 
Fredda Espinoza Morales 
@fredda_espinoza 
De mal en peor. Jueves al rojo: 
Chile anota las peores cifras co-
vid en casi 3 meses con RM em-
pujando contagios. Hay 417 pa-
cientes hospitalizados con co-
vid-19, De ellos, 309 están 
graves y conectados a ventila-
ción mecánica (74,10%), indica-
dor vuelve a mostrar sobre los 
300 paciente

#FUE TENDENCIA

tres mujeres jefas de hogar para 
incorporarlas a un curso de capa-
citación de operadores forestales, 
que imparte Forestal Arauco S.A en 
su escuela de formación del Zorzal 
Blanco en Quirihue. Hoy con orgu-
llo podemos decir que, Carolina 
Pardo Carrera de Hualqui, de 29 
años y madre de tres niños, es hoy 
operadora de clasificadora; María 
José Ortíz de 23 años, de Cañete es 
operadora de torre de madereo y 
Jennifer Araneda González de 30 
años, de Chiguayante, es operado-
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EDITORIAL

A
 un mes de las elecciones que definirán 
a las futuras autoridades políticas que 
asumirán en marzo de 2022, Diario Con-
cepción hizo el ejercicio de investigar el 
financiamiento de las campañas en la 
Región del Biobío. En un pasado recien-

te las donaciones a campañas ocupaban el foco de las 
polémicas. Ello debido a un sistema legal de aportes pri-
vados opaco y que terminaron en escándalos de finan-
ciamiento irregular. Fue entonces cuando se aprobaron 
modificaciones legales con el objetivo de entregar ma-
yor transparencia al sistema.  

Hoy día los aportes a candidatas y candidatos se de-
ben realizar obligatoriamente a través del sitio web del 
Servicio Electoral (Servel) y pueden ser entregados por 
personas naturales, los que pueden ser registrados de for-
ma pública o privada. A ello se suman los aportes de los 
propios postulantes o de los partidos políticos. Además 
de los créditos bancarios que pueden ser solicitados por 
quiénes colocarán sus nombres en las papeletas. 

De acuerdo con los registros del Servel, en Biobío los 
empresarios lideran el listado de aportes personales a 
campañas políticas. Esa realidad se repite en el escena-
rio nacional, en que grandes grupos económicos figuran 
en millonarias donaciones a partidos y candidaturas. An-
tes de la actual normativa no se conocía la identidad de 

Donaciones a las campañas

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Generación Z  
  
Señora Directora: 

Ser niña, niño o joven (NNJ) en 
Chile no es tarea fácil. Nuestro país 
carga una pesada historia de prejui-
cios, clasismo, desigualdades de gé-
nero y educación sexista que ha per-
meado diversos ámbitos de la vida, 
generando temores e inseguridades 
cada vez más complejas que, de no 
ser resueltos a tiempo, pueden cau-
sar daños considerables en la salud 
mental. Al respecto, Unicef advirtió 
en 2021 que cada día más de 10 jóve-
nes mueren por suicidio en América 
Latina y el Caribe. 

En el mes de la salud mental quie-
ro resaltar el aporte de la línea libre 
1515, sitio web dirigido a NNJ, que 
ofrece un diario mural con tips que 
apuntan a temáticas diversas como 
sexualidad, orientación de género, 
identificación de situaciones de abu-
so, gritos y golpes; así como pistas 
para ayudar a auto reconocer y ver-
balizar emociones. 

Además, contribuye con el dere-
cho de acceso a la salud de NNJ, 
otorgando orientación y contención 
psicológica a través de Whatsapp, 
correo o llamado telefónico, consti-
tuyéndose en un valioso recurso de 
apoyo psicológico destinado a inter-

venir en situaciones de crisis. 
Esta línea de auxilio psicológico 

pensada y dirigida al perfil de la gene-
ración Z, hace del celular e internet 
un instrumento de apoyo en la pro-
moción y restablecimiento de sus de-
rechos humanos, ya que aborda te-
máticas que muchas veces sobrepa-
san la contención familiar en un país 
en el cual las afecciones de salud 
mental siguen siendo un estigma. 

 
Ángela Venegas 
 
Constituyentes I 
  
Señora Directora: 

Muy mal síntoma, causó escuchar 
a un constituyente, pedir que se au-
mente el periodo de tiempo que tie-
nen para redactar la Constitución. 

Recordar que ellos tienen 9 meses 
para hacerlo y pueden prorrogar por 
tres más. 

Resumen: Se tomaron tres meses 
para organizarse, y ahora comenza-
rán a cumplir la tarea para la cual 
postularon y fueron elegidos. 

Antes que nada, primero que 
nada,  por sanidad mental para to-
dos, trabajen, trabajen y trabajen en 
lo que la ciudadanía, espera que ha-
gan, para lo que ustedes mismos se 
ofrecieron realizar, y luego,  con resul-

tados en la mano, con un balance cla-
ro y preciso, muy bien respaldado, de 
lo que han hecho, de lo que  están ha-
ciendo y de lo que les queda por ha-
cer y recién en ese momento, se po-
dría conversar de prórroga, porque 
hablar hoy día, de prórroga, cuando 
ni siquiera “han pelado una papa, 
para empezar a hacer la cazuela”, es 
muy poco serio. 

Muy mal síntoma, que en el peor de 
los casos, demostraría, que cuando se 
postuló a constituyente, no se dio 
cuenta en lo que se estaba metiendo, 
o en buen chileno, no se percató, “Con 
la chichita que se iba a curar”. 

 
Luis Enrique Soler Milla 
 
Constituyentes II 
  
Señora Directora: 

Hasta recién la Convención Cons-
titucional ha trabajado en su regla-
mento interno. Ahora partió con el 
tema de fondo, que es la redacción 
de la Constiticiuón. Ha sido, para 
muchos, un proceso lento. Pero ha 
sido ordenado, democrático, con la 
importancia que se merece. Así es-
peramos que sea escrita la nueva 
Constitución. 

 
Marcela Paredes

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

quien hacía aportes a una candidatura. En la actualidad 
la ley obliga a la transparencia, permitiendo a la socie-
dad civil ejercer un rol fiscalizador sobre los intereses en-
tre política y negocios, por ejemplo. Es posible monito-
rear si un determinado grupo económico destina recur-
sos para una candidatura que en el futuro podría 
impulsar una legislación que se relaciona con los inte-
reses del donante. Si bien el sistema no es perfecto y tie-
ne fisuras, debería representar un avance importante en 
beneficio de la democracia. Ello, claro está, siempre y 
cuando haya respeto a ley.  

La ley determina que todas las candidatas y candida-
tos — como también las precandidaturas — en eleccio-
nes populares deberán realizar una declaración de pa-
trimonio e intereses al momento de inscribirse. Nada más 
natural que sean también declarados los recursos finan-
cieros que sean aportados a las campañas. Cabe a la so-
ciedad civil estar atenta a una materia de vital impor-
tancia para el país.

Es posible monitorear si un 

determinado grupo económico 

destina recursos para una 

candidatura que en el futuro 

podría impulsar una legislación 

que se relaciona con los intereses 

del donante. 

¡
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de RN a la Cámara en 
Concepción no apoyarán a 
Sichel: Leonidas Romero y 
Francesca Muñoz. 

candidatos
2

Desde los partidos de Chile 
Podemos Más valoran que el 
postulante comenzó a 
trabajar con ellos. 

Trabajo con  
los partidos

“Los contagios en las últimas semanas están subiendo, así que ahora más que nunca es nece-
sario cuidarnos. La pandemia no ha pasado, seguimos en riesgo, y seguimos necesitando cumplir 

con la normativa sanitaria”. 

Mario Vera, ejecutivo de ventas

#NosCuidamos

Propaganda: candidatos oficialistas y 
su distancia de la carta presidencial

A UN MES DE LAS ELECCIONES

No están fáciles las cosas al inte-
rior de Chile Podemos Más, ya que 
se siguen cayendo respaldos para el 
postulante presidencial, Sebastián 
Sichel. A los ya descolgados, Leoni-
das Romero, Francesca Muñoz (am-
bos cartas de RN) y la UDI con liber-
tad de acción, se suma la molestia 
de los parlamentarios por las “pasa-
das de cuenta”, desde el Ejecutivo, 
con quienes apoyaron el cuarto re-
tiro desde las AFP.    

En este punto, fueron varios los 
diputados afectados en distintas 
zonas del país. Funcionarios cerca-
nos a Pablo Prieto y Frank Sauer-
baum fueron desvinculados. Algo si-
milar ocurrió con el ex seremi de Sa-
lud en la zona, Héctor Muñoz, quien 
también fue cesado.  

A lo anterior, se agrega lo ocurri-
do en las últimas horas, en donde 
seis constituyentes de Chile Vamos, 
entre ellos Rocío Cantuarias y Mar-
tín Arrau, se reunieron con José An-
tonio Kast para apoyarlo. El otrora 
intendente de Ñuble reconoció que 
no apoya al abanderado oficialista. 
“Siempre he creído que José Antonio 
Kast no es solo un muy buen candi-
dato sino que va a ser un muy buen 
Presidente de Chile en estas cir-
cunstancias”, comentó Arrau. 

Este  grupo de convencionales ya 
se había reunido con el grupo de ex-
trema derecha español “Vox” para 
conocer visiones del proceso. 

 
Visiones de los partidos 

El escenario antes descrito deja a 
los partidos en un complejo limbo, 
de cara al último mes de campaña, 
aunque al interior de la coalición 
oficialista se mantiene a rajatabla el 
compromiso con Sebastián Sichel. 

El presidente regional de RN, 
Claudio Eguiluz, aseveró que las ba-
jas que han tenido en su tienda ya 
eran conocidas y que ahora están 
enfocados en un apoyo irrestricto al 
postulante. 

“Los errores que se han cometido 
ya fueron enmendados al ser traba-
jados con los partidos políticos, hay 
un sector de centro que representa 
al 37%, por lo que la elección está 
abierta. Que los candidatos no quie-

ran aparecer con Sichel, es parte de 
los problemas de la ley de financia-
miento, ya que todo está limitado. 
Hoy no están los recursos que esta-
ban antes y los candidatos no tienen 
los recursos de antaño”, indicó. 

El timonel de Evópoli, Juan Pablo 
Spoerer, dijo que “existe un com-
promiso como coalición de apo-
yar a quien resultó triunfador de la 
primaria, por algo fuimos al co-
mando de Sebastián a entregar 
nuestro respaldo. No deberían apli-
carse las autoexclusiones cuando 
se acordó que todos íbamos a apo-
yar. Me imaginó que todos tendrán 
su diagnóstico, peor ya no es oficio-
so un diagnostico así a esta altura 
de la campaña”. 

Su par de la UDI, Claudio Parra, 
apuntó a que “esperamos que las 
encuestas sean repuntadas y hay 
un apoyo por parte de los partidos. 
En la UDI regional no tenemos que 
candidatos que digan que no quie-
ran aparecer con Sichel, tampoco 
los podemos obligar, por eso le he-
mos otorgado libertad”.

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

Las encuestas, cambios de opinión del postulante y otras situaciones han hecho 
que los postulantes de la zona no quieran figurar con él y prefieran aparecer solos. 
En los partidos esto no genera mayor problema y afirman estar cohesionados.  

Marcelo Castro Bustamante 
marcelo.castro@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

SICHEL MANTIENE apoyos fieles que provienen 
de sectores de RN, desde las primarias. 
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$30
mil millones al año son 
entregados a Biobío por el 
concepto de la Ley Espejo, 
aseguró el senador.

Documental rescata la 
historia de los fusilados 
de Lota en 1973

“LOS ELEGIDOS. UNA VERDAD NECESARIA” SE ESTRENA HOY

Después de un trabajo de cinco 
años, la Corporación Memorias del 
Bío Bío concretó la realización del 
documental “Los Elegidos. Una ver-
dad necesaria”, que rescata la histo-
ria de los cuatro lotinos que fueron 
fusilados el 22 de octubre de 1973 
tras ser sometidos a un Consejo de 
Guerra.    

La obra será presentada en mo-
dalidad presencial, hoy en el Cen-
tro Cultural Comunitario Pabellón 
83, de Lota, con el aforo y las me-
didas de resguardo que impone la 
pandemia. 

A través de entrevistas, revisión 
de prensa, documentos y registros 
de imágenes, el equipo dirigido por 
Carlos Fritz e integrado Rodrigo 
Medina, a cargo del guión y la con-
ducción; Cecilia Inostroza, en pro-
ducción; Claudio Bustos en edición 
y montaje; y María Eliana Vega y 
José Luis Moraga, en la investiga-
ción periodística, trabajó en esta 
realización audiovisual que busca 
contribuir a la memoria de los de-
rechos humanos de la zona minera 
y la región del Bío Bío. 

Aunque la iniciativa tiene cinco 
años de desarrollo, recién durante 
2020, y pese a la pandemia, se pudo 
materializar gracias al apoyo del 
Fndr Subvención Cultura 2019. 

Jorge Schindler, presidente de la 
Corporación Memorias del Bío Bío, 
explicó que se trata de un proyecto 
emblemático para la organización 
y calificó como “una gran noticia” 
haber podido concretarlo. 

“Ha sido un serio y arduo trabajo 
de investigación y reivindicación de 
los cuatro compañeros, dirigentes 
comunistas de Lota que fueron fu-
silados sumaria y salvajemente el 22 
de octubre de 1973 y sus cuerpos 
ocultados durante 17 años, aumen-
tando el dolor y angustia de sus fa-
milias que sufrieron el rigor de la 
dictadura cívico-militar”, dijo. 

 
Homenaje a las víctimas 

El director Carlos Fritz dijo que el 
documental intenta “atar testimo-
nios de hombres y mujeres que co-

FOTO: VASILI CARRILLO

Producido por la Corporación Memorias del Bío Bío, la obra se 
exhibirá al cumplir 48 años de las muertes de Isidoro Carrillo, 
Danilo González, Vladimir Araneda y Bernabé Cabrera.

nocieron a nuestros protagonistas 
en distintos momentos, siempre al 
servicio de su pueblo, y también 
para que las generaciones actuales 
conozcan estos hechos ocurridos 
en nuestra zona minera. También es 
un homenaje a las familias de Ber-
nabé, Isidoro, Danilo y Vladimir, 
como ejemplo de humanidad”. 

Schindler considera que los 
protagonistas de este trabajo 
“merecen ocupar el lugar que les 
corresponde en la historia de Chi-
le; sus nombres hoy olvidados por 
la mayoría, deben ser reivindica-
dos devolviéndoles la dignidad 
que merecen ellos y sus familias, 
las que todavía exigen justicia y 
reparación”.

Diario Concepción 
contacto@diarioconcepcion.cl

“Diez líneas de Metro va a tener 
la Región Metropolitana, hay seis en 
ejercicio, una en construcción, la úl-
tima por 5.600 millones de dólares. 
En el Biobío no hay Metro y, en este 
caso, no necesitamos Metro, sí ne-
cesitamos una barcaza para la Isla 
Santa María”. 

La declaración es del senador, 
Alejandro Navarro, luego de pre-
sentar un recurso de protección 
para que se reintegre a la brevedad 
la conexión de la isla la con el con-
tinente. Lo anterior, debido a que 

Piden solución definitiva para Santa María
apuntó a los recursos de la Ley Es-
pejo del Transantiago para ello. 

Navarro dijo que Biobío cuenta 
todos los años con cerca de $30 mil 
millones por este concepto, no obs-
tante, el “90% de esos recursos, en 
los últimos años, se ha gastado en 
fines absolutamente distintos al 
transporte público”. 

El senador dijo que el Estado po-
dría perfectamente invertir en una 
barcaza para las islas Mocha y San-
ta María, construida por Asmar, y 
administrada por privados.

FOTO: TWITTER ALEJANDRO NAVARRO

NAVARRO 
presentó un 
recurso de 
protección en 
favor de los 
habitantes de 
la Isla Santa 
María. 

ha pasado un mes y el territorio si-
gue sin el apoyo de una barcaza. 

En ese sentido, el congresista 
apeló a la una solución definitiva y  
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EL DIRECTOR DEL  
documental, junto a 
Vasili Carrillo, uno de los 
entrevistados.
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por estudiantes de 
ingeniería mécanica del 
Instituto dependiente de la 
Universidad de Concepción. 

Procesos serán 
llevados a cabo

mil litros de agua, al no ser 
biodegradable, es por ello la 
importancia de darle un 
nuevo uso.

Un litro de aceite 
usado contamina

El proyecto ambiental que impulsa 
Hualpén en torno al aceite domiciliario

EN CHILE EL 95% DEL MATERIAL SE BOTA POR EL ALCANTARILLADO

Economía circular es un término 
que se ha puesto en boga los últimos 
años, debido a la importancia de 
frenar el cambio climático, hacien-
do del reciclaje una forma de vida. 

En esa línea, la municipalidad 
de Hualpén, gracias a un convenio 
con el Instituto Profesional Virginio 
Gómez, dependiente de la Univer-
sidad de Concepción (UdeC), inició 
los trabajos para reactivar la Plan-
ta de Biodisel, la cual llevaba años 
en desuso, para así transformar  
aceite domiciliario usado en com-
bustible y, también, generar glice-
rina para hacer jabones. 

Para llevar a cabo los procesos, los 
alumnos de ingeniería civil mecáni-
ca del Instituto harán una evalua-
ción del estado de los equipos y, 
posteriormente, implementarán 
todo lo que sea necesario para co-
menzar a operar en la comuna. 

“Es muy importante poder asu-
mir este desafío y que nuestros jó-
venes puedan conocer in situ una 
problemática real y con ello aportar 
con un granito de arena en el cuida-
do del medioambiente, principal-
mente, ante la contaminación ma-
siva de nuestro planeta”, detalló el 
director de la escuela Tecnológica 
Industrial de Virginio Gómez, Ma-
nuel Rodríguez. 

 
La Planta de Biodisel 

Si bien es un biocombustible de 
segunda generación, en Chile se cal-
cula que el 95% del aceite de cocina 
usado es desechado por el alcanta-
rillado, llegando a ríos y mares, ge-
nerando un serio problema de con-
taminación ambiental, puesto que 
sólo un litro contamina hasta mil li-
tros agua al no ser biodegradable. 
Por ello la importancia de darle un 
nuevo uso. 

En ese sentido, la iniciativa del 
municipio de Hualpén en conjunto 
con Virginio Gómez irá acompaña-
do de la recolección de aceites do-
miciliarios, más considerando que 
esto ha sido solicitado por la comu-
nidad hualpenina 

“La Planta de Biodisel llevaba 
prácticamente cinco años sin te-
ner uso, por lo tanto, estoy muy 

FOTO: MUNICIPALIDAD DE HUALPÉN

La municipalidad, en convenio con el Instituto Virginio Gómez, reactivará la 
Planta de Biodisel que lleva cinco años en desuso. La iniciativa, que busca 
contribuir en la mejora del medioambiente, fue solicitada por los vecinos.   

PROYECTO fue 
celebrado por la 
comunidad.

tratar todos los residuos de aceite, 
no sólo domiciliarios, sino que de 
nuestra caleta Lenga, que es un 
polo gastronómico bastante im-
portante y donde se utiliza mucho 
aceite, por ende, este proyecto será 
de gran utilidad”, comentó el alcal-
de Miguel Rivera. 

En esa línea, el estudiante de in-
geniería mecánica del Virginio Gó-
mez, Henry Pastene, explicó que 
“lo que haremos en terreno, en es-
pecífico aquí en Hualpén, para no-
sotros es muy importante, no sólo 
en lo que se refiere a adquirir cono-
cimiento, sino de lo que podemos 

aportar como instituto para con 
la comunidad, dándole un valor 
extra al minimizar los impactos 
ambientales que produce el aceite 
en desuso”. 

Enfatizó que “esto me da un em-
puje en favor de los vecinos y veci-
nas de la comuna, porque con los 
conocimientos que me entrega el 
Instituto aporto un granito de are-
na a esta comuna hermosa que tie-
ne muchos lugares atractivos que 
uno puede visitar”.

Mauro Álvarez S. 
mauricio.alvarez@diarioconcepcion.cl
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agradecido de la carrera de mecá-
nica, ya que vemos que se puede 
hacer un levantamiento para ver 
técnicamente como podemos 
reactivar este espacio, que en al-
gún momento nos permitió poder 

“La desesperación es la peor consejera. Tengo claro que todos queremos salir, sobre todo quie-
nes estamos vacunados, pero ¿qué pasa con aquellos que aún no se vacunan? Ellos nos ponen en 

peligro sobre todo frente a la variante Delta, es por ello que no debemos dejar de cuidarnos”.

Gonzalo Rivera, psicólogo 

#NosCuidamos
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1. Dispónese la suspensión del tránsito vehicular en calle Bombero Fuentes de 
esta Comuna, en toda su extensión, con el objeto que la empresa INGELEC 
LTDA., efectúe faenas de reemplazo de postación de tendido eléctrico, en  las 
fechas que a continuación se indica:    

CALLE TRAMO FECHA HORARIOS

Bombero Fuentes Toda su extensión 23-10-21 09:00 a 17:30 horas

POR ORDEN DEL ALCALDE 

PABLO IBARRA IBARRA
SECRETARIO MUNICIPAL

SERGIO JOSÉ MARÍN ROJAS
DIRECTOR DE TRÁNSITO

Según las estadísticas, 
uno de cada seis mil 
niños padece de atrofia 
muscular espinal.  

No es el único 
caso en Chile 

La menor de un año y ocho meses padece de atrofia muscular espinal y tiene tres 
meses para administrar el medicamento Zolgensma.     

ES EL MÁS CARO DEL MUNDO

Emilia Pérez tiene un año y 
nueve meses. Su vida se con-
virtió inmediatamente en una 
lucha para conservarla. Un 
examen genético determinó 
que tiene atrofia muscular es-
pinal (AME) tipo 2.    

Y un medicamento es clave 
en su padecimiento. Se llama 
Zolgensma y cuesta al menos 
US$ 2 millones. Es decir, unos 
$1.600 millones en moneda 
nacional. 

Desde julio de este año que 
sus padres Cynthia Medina 
Fuentealba y Ricardo Pérez 
Vera pelean contra el tiempo 
para poder medicarla antes 
de que cumpla dos años. 

La familia explicó que es 
imposible contar con ese di-
nero si no es por la ayuda de 
la comunidad.  Esto debido a 
que el fármaco “no está in-
cluido en la Ley 20.850, deno-
minada Ricarte Soto”, lamen-
tó la familia. 

Es así como la campaña “To-
dos por Emilia” busca recau-
dar donaciones para frenar el 
avance de la enfermedad.  
 
Alcances de la AME 

La atrofia muscular espi-
nal tipo II es muy grave. “Se 
caracteriza por una debilidad 
muscular y una hipotonía, re-
sultado de una degeneración 
y pérdida de las neuronas mo-
toras inferiores en la médula 
espinal y en los núcleos del 
tronco encefálico”, detalló la 
familia de Emilia. 

Añadieron que quienes na-
cen con ello “presentan la fal-
ta de una proteína llamada 
SMN1 (que hace posible que 
nos movamos), ya que el cere-
bro la necesita para poder en-
viar órdenes a los músculos a 
través de unos nervios que 
bajan por la médula espinal”. 

Es así como la AME “se ca-
racteriza por una debilidad 
muscular y una hipotonía, 
que genera pérdidas de las 
neuronas motoras inferio-
res en la médula espinal y 
en los núcleos del tronco en-
cefálico, lo que impacta en la 
movilidad de los pacientes”, 
precisaron. 

De acuerdo a los padres, la 
proyección es que la atrofia 
afectará a Emilia en su capa-
cidad respiratoria, “por lo que 
requiere con urgencia del me-
dicamento antes de que cum-
pla los dos años”. 
 
Forma de ayudar 

La familia de la niña está re-
colectando donaciones a tra-
vés de dos cuentas bancarias. 

Tomecina Emilia Pérez necesita 
urgente fármaco de $1.600 millones

FOTO: WORKLAB

La primera es de Cynthia Me-
dina Fuentealba. RUT 
15.681.038-k, BancoEstado, 
cuenta a la vista 52370310921, 
correo donaciones@todosxe-
milia.cl.  

La segunda es de Ricardo 
Pérez Vera. RUT 17.043.713-6, 
Banco Itaú, cuenta corriente 
0214524404, correo donacio-
nes@todosxemilia.cl. 

Estadísticamente, en Chile 
esta enfermedad afecta a uno 
de cada seis mil niños. “Es la 
misma enfermedad que tiene 
Borjita, Lucas y Alonsito. No-
sotros como familia solo que-
remos que Emilia pueda vivir 
y nuestra gran limitante es el 
altísimo costo de este medica-
mento”, resaltaron.

Felipe Placencia Soto 
felipe.placencia@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl



Ciudad
8 Diario Concepción Viernes 22 de octubre de 2021

Casi el 60% de los 
pacientes en UCI no 
se han vacunado o no 
recibió segunda dosis

ACTUALMENTE HAY 38 PERSONAS EN UNIDADES CRÍTICAS

Si bien las medidas sanitarias y la 
vacunación contra el coronavirus 
permitieron que durante los últi-
mos meses bajara el número de in-
fectados y personas con capacidad 
de contagiar,  tanto a nivel regional 
como país, poco a poco las cifras 
han ido mostrando alzas que po-
drían complicar el panorama.  

El aumento que fue catalogado 
como leve por la subsecretaria de 
Salud, Paula Daza, es generado, a su 
juicio, por la menor percepción de 
riesgo que tiene la comunidad, la 
alta movilidad y no mantener la dis-
tancia necesaria o el uso de la mas-
carilla. Lo anterior debe ponernos 
en alerta, según la presidenta del 
Colegio Médico, Izkia Siches. 

“Al parecer estamos al inicio de 
una nueva ola (de contagios). La 
pregunta es la magnitud y el im-
pacto que va a tener en la cantidad 
de fallecidos y hospitalizaciones. 
Debemos retomar la percepción de 
riesgo, como también el control de 
los brotes”, advirtió la presidenta 
del gremio médico. 

El ministerio de Salud informó  
1.842 casos nuevos y 8.591 activos 
en las últimas 24 horas, el indicador 
más alto desde el 30 de julio y 2,7% 
de positividad, rango que no se re-
petía desde el 21 de junio.  

A nivel local desde hace algunos 
días se advierten alzas. El 15 de oc-
tubre hubo 95 contagios, cifra que 
no se repetía desde el 19 de agosto 
cuando hubo 102 y que ayer marcó 
94 infectados, aunque la positivi-
dad que se ha mantenido en 1%. En  
activos, la Región marcó 451, 51 
más que el miércoles, rangos que no 
se veían desde mediados de agosto.  

A pesar del alza de casos, aún la 
red asistencial mantiene 20% (34) 
de disponibilidad en camas UCI y 
17% (30) en UTI. Los hospitaliza-
dos por coronavirus, detalló la se-
remi (s) de Salud, Isabel Rojas, su-
man 142 a nivel regional, de ellos el 
39% corresponde a personas que ya 
cumplieron con el esquema de va-
cunación, ya sea con dosis única o 
dos, proceso del que ya transcurrie-
ron los 14 días para considerarse 
inmunizado.  

La cifra de hospitalizados que re-
quieren cama UCI, explicó la auto-
ridad, aumenta en las personas que 
no han adherido al proceso de va-
cunación, o bien, que no han com-
pletado esquema se alza a 59%, lo 
que da cuenta que sin la inmuniza-
ción las posibilidades de tener un 
cuadro grave, llegar a cama crítica 
o incluso morir aumentan.  

Eduardo Tobar, vocero de la So-
ciedad Chilena de Medicina Inten-
siva, aseguró que los rezagados pue-
den hacer que la pandemia persis-
ta y contagiar a más personas,  
debido a su alta carga viral.  

En la misma línea, Luis Gatica, in-

Un total de 142 personas se encuentran hospitalizadas 
producto de la Covid-19. Especialistas ya hablan de una 
nueva ola de coronavirus y llaman a rezagados a inmunizarse 
para evitar nuevos contagios.

FOTO: SERVICIO DE SALUD CONCEPCIÓN

contabilizando el 75% del total de 
casos activos y, según recalcó la Se-
remi, se necesita la ayuda de la co-
munidad para mantener los indica-
dores controlados y no retroceder 
en el plan Paso a Paso. 

36 CAMAS UCI 
permanecen 

disponibles en la 
Región.

Ximena Valenzuela Cifuentes 
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl
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Calendario
Dosis de Refuerzo

Vacunados con:
- Segunda dosis Sinovac

hasta el 13 de junio

- Segunda dosis DISTINTA a
Sinovac hasta el 9 de mayo

Personas mayores a 55
vacunadas con esquema

completo hasta el 13 de junio

Personas inmunocomprometidas
desde los 12 años*

Transplante órgano sólido, precursores
hematopéyicos, cáncer en tratamiento,

enfermedades autoinmunes en
tratamientos biológicos/pequeñas moléculas,

dializados (hemo o peritoneo).**

*Que hayan recibido esquema completo
hasta el 31 de mayo.

**Los pacientes deben presentar receta o
certificado que acredite su condición de salud.

Viernes 22

Personas entre 18 y 35 años

TODA LA SEMANA

fectólogo de Clínica Biobío aseguró 
que si los rezagados no se vacunan 
se va a mantener la endemia. “El 
perfil del paciente que llega a UCI o 
se hospitaliza es un perfil de un pa-
ciente o no vacunado o parcialmen-
te vacunado”, acotó. 

Según el último informe del Min-
sal, la Región tiene más de 348.000 

rezagados desde los 10 años en 
adelante, cifra en la que el mayor 
número de rezagados, más de 
46.000, está entre los 40 y 49 años, 
seguido de 17.584 veinteañeros 
que no se han vacunado y otros 
28.000 que no acudieron a recibir 
la segunda dosis.  

Los casos Delta siguen al alza, 
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“Estos tiempos nos han enseñado que todos y todas nos necesitamos en esta pandemia. En 
ese sentido, es importante enfocarnos en los aprendizajes que hemos logrado como sociedad pre-

valeciendo la colaboración antes que la confrontación”.

Constanza Mosso, académica UdeC

#NosCuidamos

Neurología UdeC gana tradicionales 
olimpiadas de la especialidad en Chile

 ACTIVIDAD SE REALIZA EN EL MARCO DEL CONGRESO NACIONAL ANUAL DE LA SONEPSYN

Este octubre se realizó el LXXVI 
Congreso Nacional de Neurología, 
Psiquiatría y Neurocirugía, una de 
las actividades más relevantes y 
tradicionales de la Sociedad de 
Neurología, Psiquiatría y Neuroci-
rugía de Chile (Sonepsyn) y posee-
dora de otra tradición: las Olim-
piadas de Neurología. En estas par-
ticipan médicos que se están 
formando para ser neurólogos en 
instituciones nacionales y fueron 
residentes del Programa de Espe-
cialización en Neurología de Adul-
to de la Universidad de Concep-
ción (UdeC) quienes se adjudicaron 
el primer lugar entre 12 grupos, 
cada uno con tres integrantes. 

Los médicos Juan Pablo Betancur 
e Ignacio Fuentes junto a la médica 
Valentina Bustos compusieron el 
equipo UdeC, que se antepuso a la 
Pontificia Universidad Católica de 
Chile y a la Universidad de Chile, 
con las que había llegado a un em-
pate al final de la ronda oficial y en 
un alargue se alzó con el enorgulle-
cedor liderazgo. 

Motivos hay de sobra y a la base 
de la trascendencia es que el centro 
de la UdeC tiene sólo 5 años de exis-
tencia, mucho más joven que en 
otras universidades de gran presti-
gio, lo que posiciona al primer lugar 
como un hito en una corta y signi-
ficativa trayectoria, manifiesta el 
neurólogo Mario Fuentealba, direc-
tor del Departamento de Especiali-
dades y del Programa de Especiali-
zación en Neurología Adulto de la 
Facultad de Medicina y uno de los 
profesionales que crearon a este nú-
cleo local de formación de los futu-
ros neurólogos del país. “Es inédito, 
las olimpiadas se hacen hace bas-
tante tiempo y nunca había ganado 
un centro de 5 años de historia, re-
cién creado”, resalta y también que 
“cuando partimos, era un sueño de 
nuestro equipo ser un centro reco-
nocido a nivel nacional en 10 años 

Guillermo Grant Benavente de Con-
cepción, el más grande de Chile, 
por lo que llega gran cantidad de ca-
sos, de distintas localidades y gra-
dos de gravedad  a los que los resi-
dentes de Neurología en la UdeC se 
han expuesto o se expondrán in situ 
temprana y constantemente. 

Así lo valora el médico cirujano 
Juan Pablo Betancur, certeramente 
como sentimiento compartido en-
tre sus pares viviendo el mismo pro-
ceso en miras a ser los próximos 
neurólogos que se desempeñen en 
el sistema de salud chileno. 

Por la voluntariedad de participar 
en las olimpiadas, para presentarse 
cuenta que “siempre está la motiva-
ción personal de llegar un poco más 
allá de lo mínimo que se exige”. Por 
eso al profesional en segundo año de 
residencia, lo llena la satisfacción 
por lo que ganar  implica sobre sus 
competencias y proyecciones como 
especialista. Pero, lo que más recal-
ca es que “uno se siente bien porque 
se ve que está recibiendo una buena 
formación” y que el éxito en la com-
petencia académica “es un reflejo de 
la UdeC,  nuestros docentes y Hospi-
tal Regional donde nos formamos y 
vemos muchos  pacientes. Nuestros 
docentes siempre están dispuestos a 
enseñarnos y creo que cada pregun-
ta que enfrentamos en el concurso, 
de algún modo, lo aprendimos en 
una clase, la explicó un docente o lo 
vimos con un paciente, lo que nos 
deja contentos de estar en una exce-
lente escuela de neurología”. 

Además de un premio, ganar las 
Olimpiadas de Neurología da al gru-
po de la UdeC la responsabilidad de 
organizar su próxima versión, que a 
diferencia de 2020 y 2021 en que se 
realizó toda actividad online dada la 
situación sanitaria por la Covid-19, 
se proyecta que la evolución de pan-
demia permita retomar las citas 
presenciales. 

 FOTO: UDEC

Cita académica reúne a médicos formándose como neurólogos y mide sus conocimientos. Es primera 
vez que el centro de especialización local lidera y se impuso ante las universidades de Chile y Católica.

No es que sea una actividad de 
participación obligatoria durante 
el proceso formativo, pero son citas 
académicas que integran la historia 
en la formación de neurólogos, se 
desarrollan en Chile y otras nacio-
nes, y miden el dominio de un aba-
nico de conocimientos en  neurolo-
gía en los competidores, desde teo-
ría a la historia de su desarrollo, por 
lo que el doctor Fuentealba lo asu-
me como un nuevo reconocimien-
to a la calidad de la formación y al 
camino que han construido como 
correcto, siendo aliciente para con-
tinuar avanzando por la misma sen-
da para lograr otros distintos propó-
sitos planteados. No deja de desta-
car el alto nivel y capacidades de los 
médicos preparándose en este jo-
ven programa, con un campo clíni-
co en el Hospital Clínico Regional 

Natalia Quiero Sanz 
natalia.quiero@diarioconcepcion.cl
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y lo logramos a los 5 años”. 
 

Un reconocimiento 
Haber sido acreditados por la Co-

misión Nacional de Acreditación 
antes de tener egresados, actual-
mente con tres años de acredita-
ción que fueron prorrogados, era 
una demostración del estándar d el 
centro y ganar las olimpiadas 2021 
es un potente complemento.  

ESPECIALIDAD DE NEUROLOGÍA DE ADULTOS de la Facultad de Medicina UdeC sólo tiene 5 años, siendo 
uno de los programas de especialización en esta área más jóvenes de Chile.   

“Cuando partimos, era un sueño  
ser un centro reconocido a nivel 
nacional en 10 años y lo 
logramos a los 5 años”.
 Mario Fuentelaba, neurólogo y dir. Programa 
de Especialización en Neurología Adulto UdeC

FRASE

“Ganar es reflejo de la UdeC, 
nuestros docentes y el Hospital 
Regional donde nos formamos y 
vemos muchos pacientes”.
Juan Pablo Betancur, residente Programa de 
Especialización en Neurología Adulto UdeC
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abarca sectores como Pilico, 
Casa Piedra y Quintahue en 
la comuna de Tirúa en la 
provincia de Arauco y 
continúa hacia el sur hasta la 
Región de la Araucanía. 

“La Ruta del 
Cochayuyo”

DESDE 2019 ES PATRIMONIO CULTURAL INMATERIAL DE CHILE

En 1997 se presentó el documen-
tal “Los hombres del cochayuyo” 
(disponible en Youtube) de Juan 
Carlos Gedda, cocreador de la reco-
nocida serie “Al Sur del Mundo” emi-
tida de 1982 a 2001 por televisión 
abierta. La realización audiovisual 
conduce un viaje a través de toda la 
vivencia en torno a la recolección de 
un alga que da identidad al pueblo 
mapuche lafkenche, que ha prota-
gonizado su dieta por siglos y sus-
tenta la economía de decenas de 
familias que habitan la zona litoral 
desde Tirúa en la Región del Biobío 
hasta Toltén en la Araucanía que 
han sabido subsistir desde antaño  
con lo que la naturaleza costera les 
provee y en armonía con esta. 

Y con esas mismas familias regis-
tradas en el documental, 24 años 
después se trabaja en un proyecto 
para salvaguardar la “Ruta del Co-
chayuyo”, reconocida por el Estado 
de Chile, a través del Servicio Nacio-
nal de Patrimonio Cultural (Snpc), 
como Patrimonio Cultural Inma-
terial. Es un trabajo de cinco etapas 
y que actualmente transita por la 
tercera de “investigación partici-
pativa” a cargo de expertos del Sncp 
y del Centro de Estudios Territoria-
les e Interdisciplinarios (Ceti) de la 
Universidad del Bío-Bío (UBB). El 
equipo de la casa de estudios que 
velará por la realización de esta 
fase está dirigido por la doctora 
Magaly Mella, antropóloga, y co-
dirigido por doctora María Isabel 
López, arquitecta.  

 
Diagnóstico 

La iniciativa es dirigida a los 
miembros de la Asociación Indíge-
na Lafken Mapu del Kollov, que so-
licitó el desarrollo de una investiga-
ción que permita, junto a los culto-
res del cochayuyo, recoger los 
aspectos que acreditan la mención 
como Patrimonio Cultural Inmate-
rial de la “Ruta del Cochayuyo”, que 
en la comuna de Tirúa en la provin-
cia de Arauco abarca los sectores de 
Pilico, Casa Piedra, Danquil y Qui-
lantahue para continuar por el sur 
hacia la Región de la Araucanía.  

La doctora Magaly Mella cuenta 
que actividades en terreno, regis-
tros audiovisuales y fotográficos y 
entrevistas personalizadas son par-
te de las acciones que considera la 
investigación participativa, cuyo 
objetivo es “hacer un diagnóstico 
profundo sobre la situación de la 
asociación de recolectores de co-
chayuyo, porque con este trabajo se 
busca presentar el elemento de sal-
vaguardia de la ruta y este elemen-
to se refiere a todo el proceso, des-
de la recolección hasta la venta del 
cochayuyo”, destaca. Qué familias 
trabajan en ello, quiénes partici-
pan y cuáles son los roles que cum-
plen o cómo se da el proceso son di-

Investigación busca 
salvaguardar la “Ruta 
del Cochayuyo”
En la costa, desde Tirúa a la Araucanía, muchas familias viven  
de la recolección del alga, que da identidad al territorio como 
labor propia de la sabiduría del pueblo mapuche lafkenche.

mensiones a indagar. El estudio, re-
salta la investigadora, proveerá in-
formación que lleve a identificar 
problemas que podrían afectar a 
los cultores del cochayuyo y pudie-
ran interferir en la continuidad del 
Patrimonio Cultural Inmaterial, de-
finiendo soluciones oportunas y 
efectivas para resguardarlo. 

 
Un saber 

La salvaguardia de la “Ruta del 
Cochayuyo” es vital. La doctora Me-
lla enfatiza que no sólo se trata de 
una actividad económica de un 
pueblo originario basada en la reco-

lección de un recurso natural carac-
terístico de las costas del sur que los 
mapuche llaman kollof, sino que so-
bre todo es una tradición, un estilo 
de vida y un saber que se transmite 
de generación en generación. 

“Es un trabajo de alta especializa-
ción que tiene mucho de la sabidu-
ría del pueblo mapuche”, asevera 
la antropóloga, lo que no es visible 
ni conocido por la población gene-
ral, aunque conozca y acceda al 
alga. “El cochayuyo se recolecta sólo 
en ciertos meses del año en que se 
puede sacar sin que se ponga en 
riesgo la sustentabilidad del recur-

so. Es una tarea arriesgada, porque 
las personas deben incluso bucear 
para extraer el alga. Y trabaja toda 
la familia, cumpliendo distintas fun-
ciones en un proceso que es largo”, 
detalla. Acondicionamiento de ca-
rretas, recolección, preparación de 
las algas, traslado a otras zonas y co-
mercio son parte del proceso.  

Además, la investigadora hace 
hincapié en que esta alga parda, 
que fue como el pan de un pueblo 
que ha subsistido junto al mar y que 
se extrae de costas no contamina-
das, es de alto valor nutricional y ali-
mentario, donde la ciencia ofrece 
evidencia que le confieren estar en 
categoría de superalimento, pues 
por su composición rica en vitami-
nas como las de acción antioxidan-
te, minerales como yodo y ácidos 
grasos esenciales como el Omega-
3 tiene diversas propiedades que 
protegen y benefician la salud, 
como prevenir de enfermedades 
cardiovasculares. Más razones para 
salvaguardar su recolección y dispo-
nibilidad para su consumo. 

“Ojalá que más adelante la ju-
ventud y los niños que van crecien-
do no dejen la cultura que empeza-
mos los abuelos y sigamos trabajan-
do adelante”, manifiesta respecto a 
su labor y el trabajo de salvaguardia 
Juan Meñaco, quien junto a Naza-
reno San Martín son los cultores 
más antiguos de esta tradicional 
práctica, participaron del docu-
mental “Hombres del cochayuyo” y 
fueron reconocidos en la actividad 
de presentación del plan de traba-
jo para la investigación participati-
va que se realizó recientemente en 
la Escuela de Casa Piedra y contó 
con la participación del presiden-
te de la Asociación de Recolectores 
de Cochayuyo, David Meñaco; el 
alcalde de la Municipalidad de Ti-
rúa, José Linco; los directores del 
Servicio Nacional de Patrimonio 
Cultural de La Araucanía y Biobío, 
Roberto Concha y Alejandra Álva-
rez, respectivamente; la encarga-
da de la Subdirección de Patrimo-
nio Cultural de Biobío, Kathy San 
Martín; la jefa de la Unidad de Pue-
blos Originarios del Gobierno Re-
gional del Biobío, Gloria Callupe; y 
el seremi de las Culturas, las Artes 
y el Patrimonio de La Araucanía, 
Enzo Cortesi, entre otros. 

Para la ejecución del estudio que 
inició en diciembre de 2020, se con-
templaba un plazo de un año, pero 
se ha extendido debido a las modi-
ficaciones en la planificación de dis-
tintas actividades, sobre todo de 
campo, que han obligado a hacer las 
restricciones a causa de la pande-
mia y se proyecta que los resultados 
estén disponibles en abril de 2022 
para que así el proyecto siga avan-
zando hacia sus otras etapas.

Natalia Quiero Sanz 
natalia.quiero@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

EL COCHAYUYO ES UN ALGA con alto valor nutricional y alimentario, cuya recolección implica un largo y 
especializado proceso que siguen a través de generaciones los cultores de la ruta.
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“Porque el país atraviesa un nuevo momento delicado respecto a la pandemia. El llamado es a 
que nos cuidemos, nos vacunemos y permanezcamos en nuestras casas en la medida de lo posi-

ble. Así nos podemos cuidar todos”. 

Igancio Cisternas, paramédico

#NosCuidamos

SEGÚN ABOGADOS ESTABLECIDOS EN LA REGIÓNEdgardo Mora Cerda 
contacto@diarioconcepcion.cl

De acuerdo con abogados estable-
cidos en Biobío, las denominadas “fir-
mas boutique” corresponden a las 
que cuentan con profesionales espe-
cializados con el objetivo de brindar 
un servicio integral y personalizado. 

Así lo afirma José Miguel Flores, so-
cio de Flores y Acevedo, quien co-
menta su experiencia cuando inició  
labores como una firma boutique en 
la Región.  

“Se les llama firmas boutique a estu-
dios de abogados que son especializa-
dos en materias particulares que están 
bien de moda hoy día y que son más o 
menos pequeños donde uno de los se-
llos son que la relación con los clientes 
es bastante directa, normalmente por 
parte los socios”, señala Flores. 

El abogado agrega que se trata, 
por lo general, de grupos de no más 
de cinco abogados que tienen mucha 
experiencia pudiendo haber trabaja-
do, por ejemplo, en unidades de Aná-
lisis Financiero, Impuestos Internos, 
Áreas Corporativas de otras firmas 
de abogados, como fiscal de empre-
sas cuyas edades fluctúan entre 40 y 
45 años aproximadamente. 

 
 Clientes propios 

Entonces, continúa Flores, son 
abogados que  se dedican exclusiva-
mente a la asesoría de empresas y 
cuentan con la particularidad de sus 
respectivas experiencias y atracción 
de clientes propios donde la aten-

Sepa qué son y cómo 
operan las llamadas 
“firmas boutique” 
Se trata de estudios pequeños, especializados, con servicios 
integrales y personalizados. Destacan la confianza y empatía 
con los clientes, el prestigio y alta jerarquía técnica de socios. 

este tipo de iniciativas donde existen 
muchas “comunidades de techo” que 
son abogados que se juntan para 
compartir algunas cosas. 

 
Confianza 

En tanto, Alejandro Elgueta, abo-
gado y socio fundador de Elgueta & 
Cía. aporta que en la mayoría de los 
casos se está optando por la recon-
versión en una firma boutique.  

“Se trata de asesorías jurídicas de 
pequeño y mediano tamaño que han 
convertido su cuidada atención al 
cliente en su mayor ventaja compe-
titiva”, cuenta el abogado. 

Elgueta añade que al día de hoy 
los clientes que buscan asesoramien-
to legal no quieren solo un experto, 
necesitan una persona en la que pue-
dan confiar donde las firmas de me-
diano tamaño cuentan en su equipo 
con profesionales de reconocido 
prestigio, capaces de dar ese servicio 
personalizado y excelente que el 
cliente quiere recibir. 

“Una verdadera firma boutique 
garantiza que los asuntos que le son 
confiados son atendidos siempre 
por abogados de mayor jerarquía 
técnica. En este sentido, las firmas 
boutique tiene un tamaño controla-
do de clientela, y su estructura inter-
na es más horizontal y menos verti-
cal”, expresa el socio fundador de 
Elgueta & Cía.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
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40 - 45
Años sería la estimación de la edad pro-
medio de los abogados que constituyen 
firmas boutique.

posibilidad de generar colaboración 
con otros estudios que quieran for-
marse como boutique, el abogado 
responde que poseen la mejor de las 
disposiciones para apoyar a quienes 
quieran hacerlo e ir desarrollándose 
en esta línea. “Nos encanta, y nos 
hace muy bien la competencia”, indi-
ca, a la vez que aprovecha para seña-
lar que actualmente, realiza mento-
rías y consultorías a varias empresas. 

En relación a la cantidad de estu-
dios boutique que existen en Con-
cepción, Flores comenta que estima 
que la zona se encuentra más bien en 
una etapa de desarrollo temprano de 

mente en temas corporativos y de 
propiedad intelectual donde junto 
con abogados seniors y otros más jó-
venes, teníamos esta atención más 
directa”. 

También detalla que con el correr 
del tiempo fueron creciendo y hoy día 
cuentan con 48 profesionales en to-
tal, divididos en áreas lideradas por 
un socio director o directora de área 
quienes se entrevistan directamen-
te con los clientes de una manera 
cercana y empática. 

 
 Apoyo a firmas boutique 

 Tras ser requerido acerca de la 

ción es muy personalizada. 
 

Experiencia inicial 
Requerido acerca de su experien-

cia como firma boutique, da testi-
monio que “cuando partimos Flores 
& Acevedo, éramos un estudio bou-
tique, especializado fundamental-
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AYER FIRMARON ACUERDO CON EMPRESA UNIBAG QUE LAS FABRICA

Javier Ochoa Provoste 
javier.ochoa@diarioconcepcion.cl

Unibag, empresa chilena que fa-
brica mascarillas, es el tercer socio 
estratégico de la Unidad de Desa-
rrollo Tecnológico de la UdeC que 
se une para el reciclaje de mascari-
llas en contexto pandemia. 

El direcor de la UDT, Alex Berg, 
explicó que las alianzas tanto con 
Asipes y la municipalidad de Con-
cepción siguen avanzando en para-
lelo a esta nuevo contrato. 

“Nuestra capacidad ya está al 
tope, pero nuestro propósito es 
consolidar la tecnología, probarla, 
de manera que ahora empresas se 
interesen en replicar el modelo ya 
verificado”. 

El programa que desarrollará 
Unibag, junto a la UDT, tiene 
como finalidad trabajar en la re-
cuperación de las mascarillas reu-
tilizables, para posterior recicla-
je y transformación en pellet de 
polipropileno, materia prima con 
la que se produce este producto 
masivo. 

“Esta iniciativa está enfocada a 
las empresas nacionales que 
quieran gestionar correctamen-
te este nuevo residuo COVID. 
Consiste en la instalación de con-
tenedores en las instalaciones de 
cada empresa para que sus cola-
boradores puedan reciclar ade-
cuadamente las mascarillas Uni-

UDT suma tercer aliado en su 
meta de reciclar mascarillas
Fue la ministra de Medio Ambiente, Carolina Schmidt, quien presidió la ceremonia 
de firma entre la repartición de la UdeC y la compañía. Así, se agrega un nuevo 
socio en esta tarea tras la Municipalidad de Concepción y Asipes. 

 FOTO: BMR

bag al cabo de 10 días cuando la 
reemplazan por una nueva”, se-
ñaló la gerente comercial y sus-
tentabilidad de Unibag, Eliana 
Moreno. 

Así mismo, agregó que “una vez 
recicladas las mascarillas estas se 
van a la UDT, quienes las desinfec-

Minenergía lanzó 66 medidas de guía para el futuro
ción eléctrica 

Energías renovables aportarán 
80% al 2030 en generación eléctrica 

Un 100% acceso a electricidad 
para todos los hogares al 2030. To-
dos los hogares de Chile contarán 
con electricidad permanente al 
2030, con especial urgencia en po-
blación indígena. (Esta meta se ade-
lantó 20 años con respecto a la PEN 
anterior). 

También se incluyen otras di-
mensiones como Leña, descon-
taminación, empleo y paridad de 
género.

Por primera vez el cambio climá-
tico es un elemento clave en la po-
lítica energética: incorpora al hi-
drógeno verde y la electromovili-
dad como oportunidades para 
reducir las emisiones de los princi-
pales sectores productivos del país. 

Es parte de la actualización de la 
Política Energética Nacional (PEN), 
donde el ministerio identificó que 
el nuevo contexto energético que se 
enfrenta hoy es completamente di-
ferente al de 5 años atrás. 

 Destaca que un 100% energías 
cero emisiones al 2050 en genera-

Enap: amplían 
plazo para 
postular a una 
vivienda

Enap entregó una buena noticia 
a las familias que aún no se han 
inscrito para acceder al subsidio 
para su nueva vivienda y les infor-
mó que el plazo para hacerlo se 
amplió hasta el 31 de diciembre. 

De esta manera se les da facili-
dades a los 22 vecinos que por di-
ferentes motivos aún no han po-
dido inscribirse en el proceso. 

De esta manera, se les dará un 
importante impulso para obtener 
su nuevo hogar en el lugar que 
ellos elijan, tal como ya lo han he-
cho el 92% de las 289 familias in-
volucradas en el proceso de relo-
calización de los vecinos de la Re-
finería Bío Bío, fue impulsada por 
Enap en 2015 con aporte de recur-
sos y acompañamiento para las fa-
milias adheridas al proceso. La 
empresa estatal comprometió 
para este proyecto US$ 7 millones 
de dólares. Así, de los 1.400 UF 
que incluye cada subsidio, Enap 
entrega 600.  El resto de los recur-
sos proviene de Serviu (516) y el 
Gobierno Regional (284). Actual-
mente, 178 familias ya se encuen-
tran instaladas en sus nuevas ca-
sas y el 92% de los hogares se han 
adherido al proceso de subsidio, 
manifestando con ello su voluntad 
de relocalizarse y acceder una 
nueva vivienda.

 FOTO: ENAP

tan, reciclan y las convierten en ob-
jetos tales como maceteros, ban-
dejas, regalos corporativos, gene-
rando así un proceso de reutiliza-
ción y de economía circular”.

70% de combustibles 
cero emisiones
como el hidrógeno verde en los usos 
energéticos finales no eléctricos al 2050 
(15% al 2035).
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EL DOCUMENTO se 
someterá pronto a 
consulta pública en 
energía.gob.cl/energia2050.

LA MINISTRA  de Medio 
Ambiente, Carolina 
Schmidt participó en la 
ceremonia realizada ayer 
en Colina, Santiago, 
donde opera Unibag.
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OTRO MERCADO AFECTADO POR LA CRISIS ECONÓMICA GENERADA POR LA PANDEMIA

Daniel Núñez Durán 
contacto@diarioconcepcion.cl

A nivel comercial hay pro-
ductos que siguen subiendo 
de precio, sobre todo en el re-
tail. En ese sentido, los artícu-
los que más han incrementado 
su valor son los electrónicos 
que, durante los próximos me-
ses, tendrán un costo superior 
al actual, según la Cámara Na-
cional de Comercio (CNC). 

De acuerdo a lo indicado 
por el sitio web que compara 
precios del comercio, Knas-
ta.cl, los artículos que más 
han subido de valor en los úl-
timos 12 meses son los com-
putadores portátiles (72,4%), 
seguido por los videojuegos 
(69,3%), sillas de PC (56,9%) y 
las impresoras (53,1%). 

El desarrollador de nego-
cios de Knasta, Aldo Ojeda, 
explicó que el notorio incre-
mento de los precios en pro-
ductos tecnológicos, electro-
domésticos y línea blanca, es-
tán empujados por el alza del 
dólar, la escasez de contene-
dores y los altos costos de 
transporte que han provoca-
do una falta de stock constan-
te en productos provenientes 
de China, principalmente. 

Esto “se suma a la gran can-
tidad de dinero circulante en 
el país, que ha incitado que ar-
tículos de alta demanda, 
como computadoras y tele-
visores, aumenten su valor en 
59,6% promedio durante los 
últimos 12 meses”, dijo. 

La CNC también señala 
que el costo de los productos 
en tiendas físicas también va-
ría según la Región donde se 
adquieran. No es lo mismo 
comprar en una Zona Franca 
o en la Región Metropolitana, 
que en otras regiones como 
Biobío o Ñuble. En todas, se 
generan diferencias de costo 
que son importantes para el 
bolsillo de los consumidores. 

¿Por qué se da este factor? 
Los fenómenos influyentes 
para el alza de valores en la 
actualidad son múltiples. La 
más importante es el aumen-
to en el tipo de cambio. Chile 
al ser un país importador de 
artículos electrónicos y como 
el dólar viene subiendo desde 
2019, eso ha generado un au-

Artículos electrónicos aumentan su 
valor y regiones sienten el impacto

Productos subieron de precio por 
factores internacionales y 
nacionales. Costos asociados al 
transporte también repercuten 
en valores para regiones.

mento evidente en los precios. 
“Chile paga en moneda ex-

tranjera los productos que 
adquiere. Por otro lado, hay 
otros costos asociados como 
el alza del petróleo y la pan-
demia, que han generado alza 
en el costo del transporte ma-
rítimo. Además de esto, hay 
escasez de muchos produc-
tos porque las piezas se han 
vuelto escasas por la Covid-
19. Esto ha retrasado la pro-
ducción. La escasez genera 
aumento de los precios, don-
de el consumidor se ve más 
afectado”, comentó Andrés 
Ulloa, economista de la Uni-
versidad Católica de la Santí-
sima Concepción (Ucsc). 

Agregó que también hay 
que agregar un factor interno, 
que son las altas demandas 
producidas por los retiros del 
10%. “Las empresas no tenían 
planificados estos retiros. La 
gente se vio con dinero y sa-
lió a comprar. Subió la de-
manda y gatilla un alza de 

precios. Todos los retiros de-
sajustaron la demanda. El 
otro año debieran volver a 
precios más razonables”. 

 
Costos suben en regiones 

Las regiones que no son 
Zona Franca o la Metropolita-
na sienten mucho más el in-
cremento elevado de los pre-
cios. Para regiones como la del 
Biobío, los valores aumentan 
hasta en un 5% en compara-
ción a las zonas mencionadas. 

“La diferencia en costos en-
tre regiones, se da más bien por 
los costos de transportes entre 
regiones, que no es muy alto. 
No deberíamos encontrar pre-
cios muy distintos. Las grandes 
tiendas del retail debieran te-
ner los mismos precios en to-
das sus tiendas. A veces hay 
ofertas en un lado y en otro no, 
porque se discrimina por ba-
rrio o por sector”, indicó Ulloa.
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VALORES ASOCIADOS 
a productos 
electrónicos registran 
alzas impresionantes.  
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“Pese a que se han bajado algunas restricciones de la pandemia, nosotros como organización 
priorizamos el formato virtual de actividades, no queremos que nadie sufra riesgo de contagios, 

aún nos parece irresponsable reunirnos en el actual contexto. Hay que seguir cuidándonos”.

Hans Peralta, cofundador de la ONG Ansiosxs

#NosCuidamos

Corcudec presenta  
obra de Mozart online y 
concierto científico 

HOY Y MAÑANA EN SUS REDES SOCIALES Y TEATRO UDEC

Un panorama cultural musical 
doble es lo que ofrecerá hoy y ma-
ñana Corcudec, con la liberación de 
una nueva pieza sinfónica virtual y 
un especial concierto, con enfoque 
científico, sobre el escenario del 
Teatro UdeC, respectivamente.   

En primer lugar, y continuando 
con su temporada online 2021, la 
Sinfónica UdeC liberará hoy -a 
las 20.00 horas- la cápsula audio-
visual  correspondiente al segun-
do movimiento o Andante del 
Concierto para piano N° 21 de 
Mozart. Interpretación virtual 
cuya protagonista será la experi-
mentada integrante de la Orques-
ta UdeC Verónica Torres. 

“Tenemos el honor de contar 
con importantes talentos que inte-
gran la Sinfónica, siendo Verónica 
Torres un ejemplo de profesionalis-
mo y magia en el piano. Esta pues-
ta en escena llena la sala con el vir-
tuosismo de Mozart y nuestros in-
tegrantes de la orquesta, un 
imperdible para el fiel público que 
nos sigue por nuestra plataformas 
digitales”, afirmó Mario Cabrera, 
gerente de Corcudec. 

En cuanto a la pieza en sí, Torres 
comentó que “elegí el segundo mo-
vimiento del concierto 21 por lo 
conocido y hermoso que es. Ade-
más, tocar como solista es muy gra-
to así como en conciertos de cáma-
ra”, enfatizó la pianista. 

A lo que Jorge Inzunza, también 
violinista de la orquesta, añadió 
que “sin lugar a dudas la obra de 
Mozart ha tenido una importan-
cia superlativa en la historia de la 
música, sus piezas se han difundi-
do y utilizado en distintos escena-
rios, teatro, cine. Es así que el Con-
cierto para piano 21, fue incluido, 
en 1967 en una película Sueca ‘El-
vira Madigan’ y desde ahí se llama 
a este concierto con este nombre”. 

FOTOS: CORCUDEC

La temporada virtual de la 
Sinfónica continuará con la 

liberación del popular 
Concierto para Piano N° 21 

del compositor austríaco, 
mientras que, cerrando el  

Mes de la Ciencia, 
desplegará el recital “La  

gran historia de todo”.  

Acerca la ciencia con música 
Y en segundo lugar, en el contex-

to del Mes de la Ciencia organiza-
do por el Ministerio de las Ciencias, 
la Sinfónica desplegará mañana 
sobre el escenario del Teatro UdeC 
-a las 16.00 horas- el concierto “La 
gran historia de todo. Crear con-
ciencia, con ciencia”. 

Además, y buscando alcanzar 
un amplio público, la presentación 
será transmitida vía streaming a 
tres regiones del país de forma si-
multánea, donde podrá ser visto en 
el Auditorio de la Universidad de 
O’Higgins, en Rancagua; Centro de 
Extensión Cultural Universidad 
Católica del Maule, en Talca ; y en 
el Salón Lázaro Cárdenas de Chi-
llán, con los aforos que permitidos 
por la autoridad sanitaria.  

“La mejor forma de conmemo-
rar el Mes de la Ciencia es a través 
de una actividad familiar, donde 
vamos a recorrer de forma entre-
tenida la creación del universo, el 
sistema solar, la naturaleza y el 
hombre. Estamos acercando la 
ciencia, tecnología e innovación a 
los niños que serán los profesiona-
les del mañana”, señaló Paulina 
Assmann, seremi de Ciencia de la 
Macrozona Centro Sur, entidad 
que organiza la actividad junto a 
Corcudec. 

El repertorio cuenta con obras 
como “Invierno” de las cuatro esta-
ciones de Vivaldi; “Oh Fortuna”, de 
la obra Carmina Burana; “Diez 
Irae”, de Verdi; entre otras grandes 
creaciones responsables de crear la 
ambientación de la historia. Es im-
portante de destacar que el con-
cierto -con retiro de entradas gra-
tuitas en boletería del Teatro UdeC-  
se basa en el relato escrito “La gran 
historia de todo”, del autor David 
Christian.

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl

Con la emisión de “Querido John, 
Take a Chance of Me”, continúa hoy 
la cuarta semana del ciclo de radio-
teatros “Frecuencias Teatrales”, or-
ganizado por el Festival Interna-
cional de Teatro del Biobío (FTB), el 
cual el hasta el momento ha presen-
tado tres creaciones regionales en 
este formato en Concepción, Arau-
co, Lota, Tomé, Nacimiento y Los 
Ángeles.  

Es así que hasta el domingo se po-

“Frecuencias Teatrales” de FTB cierra con 
interesantes obras en formato sonoro 

el estreno de “Instrucciones para 
dibujar el número 5” de Teatro 
Alma, presentando la dramatur-
gia de Javiera Gallardo. 

“Frecuencias Teatrales”, que se 
desarrolla dentro del cuarto ciclo 
de primavera del FTB, cuenta con 
el financiamiento del Fondo de Fo-
mento y Desarrollo de las Artes Es-
cénicas 2021 del Ministerio de las 
Culturas, y cuya programación 
completa está en www.ftb.cl.

 FOTO: CEDIDA

“QUERIDO JOHN, 
Take a Chance of 
Me”, se emitirá desde 
hoy hasta el 
domingo en 
diferentes 
radios de 
la zona.

drá oír el trabajo de la compañía lo-
cal La Otra Zapatilla, puntualmen-
te, en las radios Don Matías de Lota, 
La Amistad de Tomé, Sur de Los 
Ángeles, Valentina de Nacimien-
tos, y radios UdeC y Femenina FM 
de Concepción, y cuyos días y ho-
rarios están disponibles en el Face-
book FTB Biobío y en la cuenta de 
Instagram @festivalFTB. 

El espacio, en su tercera versión, 
concluye el 29 y 30 de octubre, con 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

VERÓNICA 
TORRES escogió  

esta pieza en 
particular por 

su cierta 
popularidad y 

belleza sonora.

LO DE 
MAÑANA CON 
“La gran historia 
de todo” será un 
recorrido visual 
y musical por 
diferentes 
composiciones 
clásicas.
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Dimayor 
(1995, 1997, 1998  

y 2012)

Títulos

Plantel  
2021-2022 

Mantuvo a todos 
sus jugadores y 

sumó a Kevin 
Rubio

“Todos seguimos jugando este partido, así que vamos a superar completamente la pandemia 
siendo solidarios, respetando al resto y manteniendo todos los cuidados”.   

Javier Alberola, árbitro

#NosCuidamos

Por otra copa
Basket UdeC inicia una nueva temporada buscando 

levantar el título de la Supercopa. El Campanil choca esta 
tarde ante CD Las Ánimas, equipo con mejor rendimiento 

en la fase regular de la pasada Liga Nacional. Por la otra 
llave se enfrentan A. Puerto Varas y CD Valdivia.  

Carlos Campos A. 
carlos.campos@diarioconcepcion.cl

“Fue un descanso muy lindo y re-
parador. ¡Si venimos de lograr un tí-
tulo! Sin duda, quedó la vara alta, 
aunque en esta temporada nueva 
lucharemos por todo”. Las palabras 
son de Cipriano Núñez, entrena-
dor y líder de un equipo que hoy en 
Puerto Varas va por su primer desa-
fío: la Supercopa. 

La acción arrancará a las 18 ho-
ras con un partidazo: Basket UdeC 
se medirá ante Las Ánimas, duelo 
entre el vigente 
campeón de 
la Liga Na-
cional ante 
el equipo 
que logró 
m e j o r  
récord 

en la fase regular de ese mismo tor-
neo. Más tarde, a las 21 horas, el lo-
cal Atlético Puerto Varas chocará 
ante CD Valdivia, subcampeón de 
la LNB.  

Los ganadores de los partidos 
anteriores jugarán el sábado a las 
22:30 horas buscando levantar la 
copa. Antes, a las 19:30 horas, los 
perdedores de hoy definirán el ter-
cer y cuarto puesto. 

Exceptuando las partidas de Pa-
blo Pérez, Fernando Pichot y Ben-
jamín Cabello, el Campanil mantu-
vo a todo su plantel para esta nue-
va temporada, esperando abrochar 
algunas incorporaciones de cara a 
la Champions League. De momen-
to, el único que se ha sumado es Ke-

vin Rubio, alero de 21 años y 1.92 
metros, proveniente desde An-
cud. “Estoy muy feliz por llegar 
este club. Ya conocía a este 
plantel, si es el campeón. Lle-

gué con muchas metas per-
sonales y desafíos por cum-
plir. Creo que es un equipo 
muy importante y profesio-

nal dentro del básquet nacio-
nal. Vengo a adaptarme y sumarme 
a un grupo que busca ganar más 
campeonatos”, aseguró Rubio. 

El alero, de cara a su hipotético de-
but en Supercopa, agregó que “llego 
ilusionado con ganar todo y ojalá 
volver a la selección. Quiero sacar mi 
carrera de educación física el otro 
año además. Por ahí en la Cham-
pions está difícil, porque nos 

tocó ante el campeón y un gran equi-
po que marcha invicto en Argentina, 
pero daremos todo para dejar alto el 
nombre de la Universidad”.    

 
Sólidas 

Y si a nivel masculino hoy por la 
tarde arranca la temporada, las da-
mas siguen consiguiendo tremen-
dos resultados en la LNB Femenina. 
El miércoles, el Campanil se impu-
so 66-25 a Infinito, consolidándose 
en el primer lugar del Grupo C con 
campaña perfecta. 

Campeón 
Liga Nacional  

2021

Como clasificó

Mejor récord  
fase regular Liga 

Nacional 2021

Como clasificó

Entrenador 
Cipriano Núñez

4

Liga Nacional 
(2021) 

1

Liga Nacional 
(2018-2019)

Títulos

Balance 2021 
 

No clasificó al top 4  
de la Copa Chile 

 
Cayó en la final de la 
Conferencia Sur de la 

Liga Nacional 
(3-1 con Valdivia)

Plantel  
2021-2022 
Mantuvo  

la base, pero 
perdió al 

seleccionado 
chileno Franco 

Morales 
(se fue a Puerto 

Varas)

Entrenador 
Jorge Luis Álvarez

1

Hoy 
18 horas. UdeC vs Las Ánimas 
(transmite LNB TV) 
21 horas. Puerto Varas vs Valdivia 
(transmiten CDO y TNT Sports) 

Mañana 
19.30 horas. Tercer lugar  
(transmiten CDO, LNB TV y TNT Sports) 
22.30 horas. Final  
(transmiten CDO, LNB TV y TNT Sports)

Programación Supercopa

Balance 2021 
 

Finalista Copa Chile 
(cayó con Puerto Varas) 

 
Ganador Liga Nacional 

(Venció 3-1 a Valdivia)
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EVENTO GRATUITO CON FIGURAS CONFIRMADAS 

Con el atletismo ha costado  
planificarse a largo plazo. Este 
Grand Prix estaba pensado para 
abril, luego para noviembre y fi-
nalmente se disputará hoy. El 
“Marlene Ahrens” reunirá a un 
centenar de deportistas y casi la 
mitad vienen de otras ciudades. 
Deportistas connotados, cam-
peones nacionales, medallistas 
internacionales y también nues-
tras cartas en el último Sudame-
ricano Sub 23 de Ecuador. Todos 
desde las 16 horas en el Ester Roa 
Rebolledo, evento gratuito donde 
se debe entrar mostrando el pase 
de movilidad. 

Mónica Fredes es presidenta de 
la Asociación Regional de Atle-
tismo y señaló que “vendrán los 
mejores, aunque claro que en un 
principio teníamos la intención 
de que vinieran  30 o 40 deportis-
tas extranjeros. Al final no pudo 
venir ninguno. Ya vimos los que 
pasó con el Panamericano que 
no se pudo realizar en Concep-
ción. Los atletas que vienen de 
afuera deben venir con las vacu-
nas y requisitos que impiden fi-
nalmente su entrada. Bueno, sa-
bemos que acá no nos tratan 
como el fútbol”. 

Pero sí ratificó la presencia de 
atletas de clase internacional. “Es-
tuvimos tomando los PCR y llega-
ron atletas desde Arica y Copiapó 
hasta unos que llegaron desde 
Puerto Montt. También hay algu-
nos que están buscando marcas 
para el Panamericano Sub 23 que 
se realizará en Colombia, ahora 
en noviembre. Este domingo cie-
rran los plazos para conseguir las 
marcas, así que se juegan mucho”. 

 
Bío Bío es fuerte 

Todo comenzará con la mar-
cha, desde las 16 horas, y finaliza-
rá con la posta 4x100 damas, ca-
rrera que parte a las 19.30. “Ten-
dremos buen tiempo porque para 
el viernes hay anunciados 17 gra-
dos y a esa hora estará bien agra-
dable”, advirtió Fredes, que el día 
anterior prácticamente lo pasó 
en el estadio, revisando los últi-
mos detalles. 

¿Qué figuras podrá ir a ver el 
público que asista? Mónica deta-
lló que “estará Laura Acuña, que 
viene de lograr el oro Sudamerica-
no a nivel Sub 23. También vienen 
Fernando Arévalo, Brayan Jara y 
Monserrat Sabag, de destacada 
participación en Guayaquil. Vie-
ne Javiera Bravo en la bala, Cami-
lo Olivares en salto largo- clasifi-
cado a los Panamericanos de San-
tiago- y cartas fuertes de la zona 
como Josefa Quezada, que es cam-
peona nacional de 1.500 metros, 
Rafael Muñoz y Javiera Faletto, 
que no corría hace un tiempo”. 

Cuatro horas con atletismo   
de alto vuelo en Ester Roa  
Campeones nacionales y deportistas 
con experiencia internacional se darán 
cita en el “Grand Prix Marlene Ahrens” 
sobre la pista del estadio penquista.  

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

FOTO: ARCHIVO / RAPHAEL SIERRA P.

De las cartas locales, 14 corres-
ponden a los polos deportivos po-
tenciados por el IND en Los Án-
geles, Concepción, Coronel y Chi-
guayante, de donde viene 
saliendo una buena camada de 
velocistas. 

HORARIO Y PRUEBAS

HORA PRUEBA ESTADO

Nacional 

Nacional 

Nacional 

Nacional 

Nacional 

Nacional 

GP 

GP 

GP 

Nacional 

GP 

GP 

GP 

GP 

Nacional

10000M Marcha 

Lanzamiento de la Bala 

Salto Largo 

3000 metros obstáculoa 

Lanzamiento Jabalina 

400 metros planos 

100 metros planos 

100 metros planos 

Salto Largo 

Lanzamiento Jabalina 

5000 metros planos 

400 Metros Vallas 

1500 Metros Planos 

1500 Metros Planos 

4x100 Metros Planos

16:00 

16:00 

17:00 

17:30 

17:30 

17:45 

18:00 

18:15 

18:30 

18:30 

18:30 

18:50 

19:00 

19:10 

19:30

SEXO

Damas - Varones 

Damas 

Varones 

Varones 

Varones 

Varones 

Damas 

Varones 

Damas 

Damas 

Varones 

Varones 

Damas 

Varones 

Damas
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Siete partidos le restan a 
Huachipato en su objetivo 
de permanecer en Primera 
División para 2022.

21 puntos 
en disputa

“Los procesos requieren 
tiempo, pero no hay”

Cada día que pasa se agudiza 
más la crisis. Huachipato quedó 
penúltimo tras la victoria 2-1 de 
Melipilla sobre O’Higgins y ante 
Everton, la noche del miércoles, 
consolidó ese mal momento tras 
caer 1-0. Restan siete fechas para 
el final del torneo y el acero está 
a tres puntos de la promoción y a 
cuatro unidades de la salvación 
total, pero ya acumuló su octavo 
partido consecutivo sin ganar. 

“Ya no hay tiempo y ese es el 
gran tema. Entendemos que para 
todos los procesos se requiere un 
tiempo, por lo que tenemos que 
lograr pronto un equilibrio, ojalá 
mañana. Hay que cambiar el 
switch en temas puntuales”, dijo el 
DT Mario Salas tras el partido 
ante los viñamarinos.  

Conocida es la propuesta que el 
técnico ha utilizado en la “Roja” 
Sub 20, Barnechea, U. Católica, 
Sporting Cristal y sus equipos en 
general: el fútbol ofensivo. Sin em-
bargo, aquella idea de juego tiene 
al acero como el club con menos 
partidos ganados del torneo (4 
de 25) y siendo el cuarto equipo 
que menos goles ha marcado (26). 
¿Mantener ese sello será lo indica-
do para salvar a la usina del des-
censo? Mario Salas comentó al 
respecto que “es un momento de 
generar una mayor eficiencia en 
las ocasiones de gol que nos gene-
ramos y lograr un equilibrio en 

FOTO: HUACHIPATO FC

cuanto a algunos principios de 
juego. La idea que tenía Juan (Lu-
vera) de ir hacia adelante y gene-
rar juego, queremos que persista. 
Lógicamente hemos tenido pro-
blemas con eso y de alguna forma 
tenemos que lograr un equilibrio 
con el porcentaje de efectividad 
de las situaciones. La continui-
dad de lo que hacía Juan (Luvera) 
sin duda estará conmigo, a excep-
ción de algunas cosas que son 
matices que debo poner porque 
veo y analizo las situaciones”. 

Finalmente, y considerando la 
delicada situación más allá de lo 
estrictamente deportivo, Salas 
apuntó sobre el tema sicológico 
de su plantel. “Le doy un alto pun-
taje y valor. Lo sicológico que pue-
de tener un jugador es fundamen-
tal para desarrollar bien su activi-
dad y tener un buen rendimiento. 
Hay emociones que son impor-
tantísimas para poder rendir 
bien”, dijo. El próximo duelo ace-
rero será  vs Audax el domingo a 
las 20 horas.

ABRAZOS PARA EL HÉROE QUE SALIÓ DEL BANQUILLO

La gente lo pedía mucho y Ángel 
Gillard no los defraudó. Con el par-
tido empatado sacó un terrible de-
rechazo arriba y Fernández Vial 
ganó 3-2 a Cobreloa. Su segundo 
tanto del año. 

El jovencito argentino comentó 
que “cuando llegué acá me costó 
un poco adaptarme. Uno anda de-
trás de un sueño y hace cosas inex-
plicables para lograrlo. Me tocó en-
trar en un momento difícil y me sa-
lió este gol que es para mi mamá. 
Estoy viviendo un lindo presente, 
me siento como en mi casa, con los 
compañeros, la tía de la pensión y la 
gente linda que viene apoyar. Cada 
día amo más al Vial. Sacamos la ta-
rea adelante más con mente que 
con el físico”. 

El técnico Claudio Rojas apuntó 
que “irnos abajo el primer tiempo 
era demasiado castigo, pero era un 
llamado de atención: dos goles don-
de entran por el medio. Con la lesión 
de Solano metí un delantero más, 
me la jugué a concho. Incluso, de-
fendimos el 3-2 atacando. La gente 
se merecía un triunfo así, es tranqui-
lizador en la tabla. No fue fácil... 
bueno, partidos fáciles no hay. Re-
cuerdo una con la Sub 15 de Colo 
Colo y nunca más”. 

De su propuesta ultraofensiva ad-
virtió que “estábamos 2-2 y no que-
ríamos empatarlo. Metimos a Ávila 
en la banda y pusimos cuatro delan-
teros, con Espinoza jugando al lado 
de Sanhueza. A veces resulta ya ve-
ces no, pero me recordó a lo que hi-
cimos esa vez que le ganamos a Lau-
taro en Collao. Partimos con un sis-
tema 4-3-3 y después lo cambiamos. 
Ellos manejan los cambios de siste-
ma buscando siempre volumen de 
ataque y no tanto el uno contra uno, 
sino llegar asociados”. 

El entretiempo fue especial. “No 
todos los partidos son justos, re-
cuerdo el gol bajo la barrera con 
San Marcos, el gol de Magallanes sin 

Ángel ferroviario: 
la alegría después 
del zapatazo arriba
Técnico vialino Claudio Rojas destacó a Gillard, pero sobre 
todo a un equipo que mostró fútbol y mucha actitud para 
vencer a Cobreloa con cuatro delanteros en cancha.   

 FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

llegar más al arco. Esta vez no hubo 
salida de madre en el camarín, pero 
sí café cargado. Sentía que el resul-
tado era injusto”. 

Sobre el ingreso y golazo de Gi-
llard, manifestó que “con Ángel es 
una confianza súper especial, por-
que si me ponen un micrófono en la 
cancha soy de retos fuertes, lo hice 
para que se metiera en el partido. 
Llegó siendo un niño y ya maneja 
más conceptos, correr menos y en-
tender otras cosas. Ángel está en el 
gimnasio temprano antes que to-
dos, trabaja duro y el fútbol lo pre-
mia. Eso me alegra mucho”.

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Temuco recibirá a Vial este 
domingo a las 15 horas. El 
equipo sureño está 4 puntos 
sobre la “Maquinita”.

Domingo otra 
vez a la cancha
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9/16 5/16
LOS ÁNGELES

10/21
SANTIAGO

7/18                  
CHILLÁN9/19

RANCAGUA

8/19
TALCA

5/17
ANGOL

4/15
TEMUCO

6/15
P. MONTT

7/16
SÁBADO

9/19
DOMINGO

10/17
LUNES

HOY

EL
 T
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M

PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

Santoral: Sara

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    600 -777 7777

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Cruz Verde  
• Rengo 601

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Salcobrand 
• Manuel Rodríguez 575

TALCAHUANO
Salcobrand 
• Avenida Colón 242

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501  
   (Atención durante las 24 horas)

MEDIO EXPERTO
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